

COMPTE-RENDU DE LA REUNION DES CHEFS DE SERVICES DE LA DIRECTION GENERALE DE LA JEUNESSE, DE LA DIRECTION DE LA PLANIFICATION, EVALUATION ET INSPECTION DES PROJETS AVEC LE DIRECTEUR GENERAL DE LA JEUNESSE CANADA MONDE.-

En date du 29 Juillet 1986, le Directeur Général de la Jeunesse a dirigé une réunion des Chefs de Services de la Direction Générale de la Jeunesse, de la Direction de la Planification, Evaluation et Inspection des Projets avec le Directeur Général de la Jeunesse Canada/Monde.

Etai^{ent} présents à cette réunion :

- KAYOBOKE F. : Directeur de la Planification, Evaluation et Inspection des Projets.
- KAREKEZI Epimaque : Chef de Division Encadrement
- HAKIZIMANA Protais : Chef de Division Formation
- KALISA Emmanuel : Chef de Division Inspection et Evaluation
- MBONEZA Gaspard : Chef de Bureau GSE
- KABERA Guy : Chef de Bureau Evaluation et Contrôle
- NSANZABAGANWA François: Chef de Division Planification a.i.

Après la présentation des Agents du Ministère de la Jeunesse et du Mouvement Coopératif par le Directeur Général de la Jeunesse, le Directeur Général de "Jeunesse Canada Monde", Monsieur Jacques Jobin s'est présenté et a donné des renseignements généraux sur l'association "Jeunesse Canada Monde".

Jeunesse Canada Monde est un organisme non gouvernemental créé en 1971 par un groupe de Canadiens préoccupés par les problèmes d'inégalités et de conflits qui minent le monde. Jeunesse Canada étant un organisme privé sans but lucratif, collabore avec les pays d'Afrique, d'Asie, d'Amérique Latine et des Caraïbes. Monsieur Jacques Jobin a précisé que Jeunesse Canada Monde a un programme de coopérer avec le Rwanda.

Avant de continuer les échanges, le Directeur Général de la Jeunesse a soumis au Directeur Général de "Jeunesse Canada Monde", un programme prévu pour son séjour au Rwanda pour une mise au point ou une modification éventuelle compte tenu du facteur temps. Il accepta le programme nonobstant une petite modification pour lui permettre de se rendre au Consulat du Canada.

Après la mise au point du programme de séjour, le Directeur Général de la Jeunesse a enchaîné en rappelant brièvement les activités du Ministère de la Jeunesse et du Mouvement Coopératif qui compte trois Directions Générales (DGJ, DGMC, DGSL) et une Direction de la Planification, Evaluation et Inspection des Projets rattachée au Secrétariat Général. Il a ensuite expliqué au délégué de Jeunesse Canada Monde qu'en matière de la Jeunesse, le Ministère de la Jeunesse et du Mouvement Coopératif s'occupe de la Jeunesse non scolarisée et déscolarisée âgée de 15 à 24 ans.

Cette catégorie de la population connaît beaucoup de problèmes notamment ceux liés à l'ignorance, au sous-emploi et au manque d'adaptation sociale.

Le Pays étant essentiellement agricole, beaucoup d'entre eux ne savent pas pratiquer l'agriculture d'une façon moderne, ensuite il se pose les problèmes d'emploi, de surpeuplement, de terres arables qui se raréfient de plus en plus. L'objectif étant de trouver des solutions à ces problèmes, le Gouvernement fait un effort particulier pour mobiliser les jeunes afin qu'ils contribuent au développement du Pays en les encadrant dans les GSE et dans les Centres de Formation de la Jeunesse.

De cette façon, a dit le Directeur Général de la Jeunesse, nous pensons répondre aux aspirations de cette jeunesse en collaboration avec les organismes gouvernementaux et non gouvernementaux.

Le Directeur Général de "Jeunesse Canada Monde" a repris ensuite la parole pour expliquer le programme des échanges de coopération de Jeunesse Canada Monde avec les pays du Tiers Monde. Ces échanges permettent aux Jeunes de se connaître, de se découvrir les uns les autres et de découvrir le monde.

Le programme de "Jeunesse Canada Monde" est conçu de façon qu'il soit réalisé conjointement par le pays d'échange et Jeunesse Canada Monde. En effet les deux contribuent également à la conception, à l'élaboration et à la réalisation du programme d'échange; l'un et l'autre sont responsables de la mise en oeuvre du programme dans leur pays respectif.

Ce programme dure entre six et huit mois. La moitié de cette période est passée au Canada, et l'autre, dans le pays d'échange. Les jeunes Canadiens âgés de 17 à 20 ans et des Jeunes d'Afrique, d'Asie, d'Amérique Latine et des Caraïbes se retrouvent pour vivre et travailler ensemble. Chaque participant Canadien se voit adjoindre un participant du pays d'échange qui devient automatiquement son homologue.

Sept participants Canadiens représentant toutes les régions du pays et sept participants venant du pays d'échange forment ce qu'on appelle un "Groupe" lequel groupe est placé sous la supervision de deux agents de groupe, un du Canada et l'autre du pays d'échange. En général, un échange réunit trois groupes dont la supervision globale incombe à deux coordonnateurs de pays, un de Canada et l'autre du pays d'échange. Coordinateurs de pays et agents de groupe constituent le personnel du terrain, les trois groupes, coordonnateurs y compris, composent une équipe.

En fait, les agents de groupe sont des personnes directement responsables du groupe de 14 participants. Ce sont eux qui se chargent de trouver des familles d'accueil et des milieux de travail, tandis que les coordonnateurs de pays sont responsables de l'équipe de pays laquelle se compose de deux ou trois groupes engagés dans un même échange avec un pays donné.

Conformément aux objectifs de Jeunesse Canada-Monde et aux stipulations du protocole d'entente, les coordonnateurs déterminent l'orientation pédagogique de l'équipe.

Ce sont eux qui assurent l'organisation des camps d'orientation, l'un au Canada et l'autre au pays d'échange.

Monsieur Jacques Jobin a terminé son exposé par les différentes phases du programme de Jeunesse Canada Monde qui sont : la préparation du programme, la préorientation, le séjour au Canada dans le camp d'orientation, le travail dans la Communauté, l'évaluation, le séjour dans le pays d'échange et puis le retour au pays.

Après la présentation de l'organisation du programme d'échanges, les participants ont posé des questions relatives à l'adaptation au milieu aussi bien pour le canadien que pour le participant du pays d'échange, de soutien aux communautés qui reçoivent les participants, d'activités à privilégier dans cette coopération comme par exemple les activités artisanales.

On se demandait également s'il n'y avait pas de possibilités d'appliquer cette coopération au niveau des élèves, ou des étudiants.

Le Directeur Général de "Jeunesse Canada Monde" a dit que les élèves et les étudiants n'intéressent pas le programme Canadien car eux, ils ont la chance d'échanger avec l'extérieur. Toutefois a-t-il dit, le programme canadien peut toucher ceux qui ont échoué à l'école. Au niveau de l'adaptation, il a dit qu'il faut faire attention dans la sélection des participants, des agents de groupe et des coordonnateurs. Quant au soutien, la Jeunesse Canada-Monde supporte tous les frais des participants au Canada. Le pays d'échange fait la même chose quand ils arrivent chez-lui. Toutefois, si le pays d'échanges a des difficultés pour assumer les frais d'accueil, il peut négocier le concours financier de l'Association Canadienne.

Concernant les activités à privilégier, le Directeur Général de "Jeunesse Canada Monde" a dit que tout dépend du programme tracé entre le Canada et le pays d'échange.

Ainsi, l'artisanat et l'agriculture peuvent aussi se pratiquer au cours de cette coopération. Il nous a parlé également des échecs de Jeunesse Canada Monde au Maroc qui envisageait une formation en techniques audio-visuelles et au Sénégal où l'on demandait au Canada de tout faire alors que la responsabilité et l'exécution du programme doivent se faire conjointement par le Canada et le pays d'échange.

Revenant sur le choix du Coordonnateur, le Directeur Général de "Jeunesse Canada Monde" a demandé à la partie rwandaise de le faire avec attention et en vue d'un bon choix, il a promis de prendre en charge un rwandais qui devra participer au camp d'orientation à Nairobi dans le cadre d'une Coopération entre "Jeunesse Canada Monde" et le KENYA. Le Directeur Général de la Jeunesse au MIJEUCOOP a demandé au Directeur Général de "Jeunesse Canada Monde" que son organisme prenne deux personnes au lieu d'une seule pour suivre le déroulement du programme à Nairobi.

Avant la clôture de la réunion à 11h45', le Directeur Général de la Jeunesse a remercié encore le Canadien et lui a souhaité un bon séjour au Rwanda.

Président de la Réunion

MUNYAMDARAGA Narcisse

D.G. Jeunesse.-



Rapporteur

MBONEZA Gaspard.-

